
2021年，我们迎来了中国共产党成立一百周年的
光辉时刻。我们每个家庭、每个人，都有着和党风雨同
行的难忘经历。此时此刻，我不禁想起我家中的四代党
员。

历史川流不息，精神代代相传。
为中国人民谋幸福，为中华民族谋复兴，这是共产

党人的初心和使命。而尊党爱党拥党就是我们家四代
党员共同遵循的人生信条。

动荡的年代，共产主义改变了爷爷的一生

1921年12月，我的爷爷出生于山东省乳山市水头
村一个贫农家庭，恰好与党同龄。爷爷11岁时第一次
接触了中国共产党的地下党，接受了最早的思想启蒙，
初步地了解了共产主义思想，这是他很重要的人生际
遇。19岁时，他又因参与印刷抗日书籍，被日伪军抓
捕，在监狱里关押了三十一天。一同被捕的30余人中，
有8人被确认是共产党员，最终遇难。这是爷爷又一次
与共产党近距离接触。

过了几个月，因听说乡公所要再次抓捕他，爷爷一
路逃亡到了朝鲜。在朝鲜期间，爷爷依然受着剥削、压
迫。两年后，当他走投无路悄悄返回故乡的时候，共
产党已经在这里建立了根据地。爷爷觉得一切都是
新鲜的。人们大张旗鼓地宣传抗日，减租减息在进
行，他同大家一样在政治上翻了身，爷爷第一次觉得
这片土地是属于自己的。此后他积极参加农业生产，
当年就被发展为共产党员。多年后我到了烟台工作
时才了解到，即使在解放区，当时党员身份也是不公
开的。

爷爷的亲身经历让他认识到，听党的话，跟党
走，就没有错，这成了他一生的信念。之后到了解
放战争期间，他带民工支前，运粮、修桥……先是担
任分队长，负责一百多人的小车队的管理，后来又
转到中队任事务长，参加了孟良崮战役、济南战役、
淮海战役。

带队支前，爷爷的生活依然艰苦，但是他觉得这样
的吃苦有意义。他在自传里记录过，在运送军鞋的时
候，他的鞋破了，宁可光着脚也不动军鞋。最终，爷爷历
时一年多，圆满完成任务，被授予二等功。

后来，华东局提出了民工队的政治工作方针是：“把

民工队当做学校办”，爷爷就在这个大学堂里迅速成长
起来。一个苦难农民的孩子，能够成长为一名党员干
部，这种脱胎换骨的变化，用爷爷自己的话说，“那完全
是党培养和教育的结果。”

爷爷说，是共产主义改变了他的一生，赋予了他
人生全新的意义。爷爷的故事让我们感受到，家族
史即国家史，一个家族的变迁折射出的是国家和社
会的变迁。

无论什么时候，父亲为百姓办事的心都未
停歇

父亲1941年出生，1952年就跟着爷爷进了城。
从小受村里老乡的照顾，父亲始终觉得自己是农民
的孩子，不能忘了农民的疾苦。带着这种情感，父
亲从没有为我们的事情托关系、找门路，而对向他
求助的人，却有求必应，尽可能地帮助他们解决各
种困难。

父亲是1964年在大学里入党的，党龄也已经满了
50年。工作中，不时会有群众慕名找他反映问题。听
闻他们不公的遭遇，父亲总是极为愤慨。我家先生和我
妹妹都是学法律的，父亲总是要求他们无偿帮助这些群
众修改申诉材料，指导他们按程序反映诉求。他对群众
不忍心置之不理，只能全家总动员，努力多帮一点是一
点。这些都让我深受教育，也成为我选择公务员作为职
业的初衷。

退休之后，妈妈劝父亲修身养性，多锻炼身体。但
读书的习惯已融入他的血液，所以依然如故。他重读了
《资本论》等马克思主义的经典著作，力求用马克思主义
的基本立场、观点、方法观察经济和社会发展中的热点、
焦点问题，提出了很多鲜明的观点，发表了一系列文章，
彰显了一个共产党员的责任和良知。

父亲晚年在一篇文章中写道：
“书生报国无长物，唯有手中笔如刀。”我今年七十

初度，理应以有限的绵薄之力奉献给社会。当有一天我
要告别这个世界时，我也会坦然地回首平生：没有因为
虚度年华而痛悔，没有因为碌碌无为而羞愧。我的整个
生命和全部精力，都献给了党，献给了祖国和人民，献给
了世界上最壮丽的事业！

直到他临终前两天，那时父亲已经神志不清了，断
断续续说着胡话。我使劲辨别，原来在他混乱的意识
里，仍然是有人找他申诉不公。他气息微弱地说：“我太
累了，撑不住了，你替我去帮帮人家。”我明白，这是他的
心事，他到生命最后一刻也没有放下人民群众，他为百
姓办事的心永远都不肯停歇。

时不我待，我要让红色基因代代相传

作为女儿，我对父亲心怀敬意，为有这样的父亲而
自豪。2015年1月，我被派到地市工作，终于有了直接
为群众做事的平台。六年时间，我在两个市任职，走遍
了所有的乡镇，去过几百个村。我经常利用周末时间自
己开车到村里，到老百姓家里坐坐。我的手机里也存着
很多基层干部群众的手机号码，他们有困难可以随时给
我打电话；工作时中，我也总是愿意听听他们的意见建
议。

我忘不了小时候，经常有农民进城要饭，父亲不仅
有求必应，更是把他们叫进家门，和我们同桌吃饭，借机
了解农村的情况。父亲总是跟我说，农民的幸福关系着
国家的发展，一定要关注农民，珍惜农民。能到基层真
正为农民做点事是父亲的愿望，可惜他始终没有机会实
现，而这成了我推行“党支部领办合作社”的情感基础。
如果父亲看到我替他完成了心愿，找到了让群众共同富
裕的好路子，他该多么高兴啊。

我总是有一种时不我待的紧迫感。我的祖父、父亲
都已经去世了，如何让这些亲历者把真实的历史保留下
来，让年轻一代感受到老一辈革命家的精神。这是父亲
未完成的遗志，也是我作为党员干部责无旁贷的职责。

所以，我们用极大的努力，系统挖掘、保存、整理胶
东历史文化和红色文化资源，建成党性教育基地十几
处，系统展示了古代兴盛—近代屈辱—革命建设—走向
复兴的完整脉络，以此教育党员群众和青少年，我们从
哪里来，要到何处去，确保红色基因代代相传。

建党百年，双胞胎儿子先后入党

我有一对双胞胎儿子，与马克思同一天生日。我在
院子里修了一座旗杆，每天早晨带领孩子们升国旗、唱
国歌。儿子三岁的时候就会背诵“先天下之忧而忧，后
天下之乐而乐”，那时候，孩子们的理想就是希望能建成
一座大高楼，让天底下无家可归的人都住进来。

18岁的时候，他们向党组织递交入党申请书，急切
地希望成为我们家第四代共产党人。

我用小长假带他们去了胶东党性教育基地等几个
教学点，亲自给他们当解说员；我用春节和中秋两个团
聚的节日，跟他们一起开了两次家庭民主生活会，一次
开展批评与自我批评，一次开展表扬与自我表扬；我带
他们在党性教育基地一起重温了入党誓词。假期周末，

我经常带他们一起去农村调研，倾听农民疾苦，帮村里
解决困难。

疫情期间，他们有大半年的时间在家上网课。我们
全家每周三个晚上，用视频连线的方式一起读《毛泽东
选集》，读习近平总书记的最新讲话。每次一个人做轮
值班长，主持读原文和交流心得体会。而白天，他们则
在学习之余，到社区去做志愿者。

19岁时，两个儿子几乎同时成了入党积极分子。
2020年8月和10月，他们先后加入了中国共产党，终于
一起在建党百年前夕，在20岁的年纪，成了我家第四代
共产党人。从此，他们不仅是我的儿子，也是我的同志。

传承红色基因，需要不断锻造自己。爷爷那一代
人为建立新中国流过血，父亲那一代人为建设新中国
流过汗。现在，我们和我们的孩子都在继承遗志，接
续奋斗。

愿党的事业生生不息，愿我们的红色基因代代相
传。

于涛（中间一排左一）和家人在一起合影

■ 口述：于涛 山东省药品监督管理局局长
■ 记录：姚建 中国妇女报全媒体记者
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“在中国，科学家被誉为‘天空中最亮的星’，我这组作品命名为《天空中最亮的星》，也是想以此致敬科学家精神。”

董琪：用“国家名片”弘扬科学家精神
■ 潘树琼

得知自己的作品能“上天”时，董琪正在用
画笔勾勒王小谟院士的眼睛。

“太不可思议了，特别不可思议，没想到真
的能成功。”董琪不敢相信这是真的，反复跟北
京大学出版社的编辑确认。

“是的，董琪，你申报的这组作品可以搭
载！”当电话那头一字一句跟她确认时，她才意
识到，这不是在做梦。

董琪是中国邮政集团有限公司北京邮票
厂有限公司的邮票雕刻师，9月17日，她创作
的一组雕刻版肖像作品《天空中最亮的星》，搭
乘神州十二号载人飞船和三位航天英雄一起
遨游太空90天后，与其他搭载物品一起返回
地球。

“用‘国家名片’上的艺术语言弘扬中国科
学家精神，用我的专长和作品向科学家致敬，
是我逐渐萌生且不断强化的愿望。如今，我终
于圆梦了！”董琪看着工作室墙上的肖像画底
稿感慨道。

与邮票结缘 用邮票致敬

董琪出生于改革开放春风吹拂的年代，成
长于中国经济稳步发展、科技不断进步的时
期。因为妈妈在邮局工作的缘故，小时候的
她，时常在集邮柜台旁玩耍。

作为在邮局长大的孩子，董琪最喜欢那里
的两个柜台，“一个是集邮柜台，剪邮票、分堆，
花花绿绿的，对我的吸引力特别大；还有一个
是报刊柜台，可以看书。”

与邮票结下的缘分，影响着董琪之后的求
学和工作。

这次跟随载人飞船登上太空的《天空中最
亮的星》，便是她在防疫封闭期间创作的三幅
作品，作品的主人公分别是钟南山院士、屠呦
呦院士和袁隆平院士。

2020年初，新冠肺炎疫情暴发，一切线下
活动被按下“暂停键”。当时邮票国家队的多
位优秀艺术家全力投入抗疫选题的创作中，董
琪的设计方案3月12号中选《万众一心》邮资
纪念封、明信片。

“完成《万众一心》后，我一直在思考，利用
手中的这支笔，我还可以做点什么？”这时，一
个身穿白大褂奔赴在抗疫一线的形象闯入董
琪脑海，从2003年的SARS到2020年的新冠
肺炎疫情，每一次遭遇重大传染病风险，那个
白大褂都第一时间出现在现场。

“我可以给这些科学家创作雕刻版肖像画
呀！邮票跟时事同步，既然我会，为什么我不
能用我手中的笔和刻刀去表现自己国家的科
学家呢？”想到这，董琪特别兴奋，眼中闪过一
丝光芒。

其实，用雕刻版肖像展现科学家的风采，
也是科技与邮票冥冥之中的“约定”。雕刻版
在所有绘画里应用得最为广泛，并且跟科学技
术结合得非常紧密，雕刻版绘画的应用本身就
是基于人类技术进步，又在记录人类社会发
展。

“邮票被称为‘国家名片’，就像一部方寸
编年史，人类社会的每一次进步和发展，都会
记录在册。”董琪解释道。

董琪选择的这三位科学家都是共和国勋
章获得者，作为中国科学家精神的杰出代表，
他们身上彰显着可信、可爱、可敬的中国形象，
他们不仅为中国更为世界作出了巨大贡献。

“在中国，科学家被誉为‘天空中最亮的
星’，我这组作品命名为《天空中最亮的星》，也
是想以此致敬科学家精神。”董琪认为，从战国
时期的屈原“天问”到逐梦太空的“问天”，从对
宇宙的感叹到对宇宙的探索，这是科学家们在
追逐星辰大海。

用100个小时再现科学家的精气神

因疫情而萌生的创作想法，让董琪把第一
幅画作锁定为85岁高龄依然逆行而上的钟南

山院士。
可问题来了，董琪并没真正见过这3位科

学家，她所能找到的照片也仅限于网络渠道，
但肖像画极为讲究人的神态，模糊的网络图片
必然满足不了创作要求。

“画肖像，像是一个很重要的标准。”董琪
发动所有朋友帮忙提供高清照片，各个角度的
都要，来者不拒，“要立体的，鲜活的，具体的。
因为像不仅仅是容貌上的像，更是一种精神气
质。”

画人难画骨，精神气质就更难表现。董琪
在创作时有意寻找这3位科学家的个性。

“钟院士给我的感觉就像一座‘山’，有他
在就很安心。”董琪选了钟南山身着白大褂的
照片，既能体现他的职业特点，又给人以厚重
踏实之感。在刻画他的眼神时，又着重以眼神
光来表现，营造出他“看向你，又看向了远方”
的氛围感。

第二幅画的主人公是我国首位获得诺贝
尔生理学或医学奖得主的屠呦呦院士，她的身
上有很多特质让董琪着迷和好奇，“屠院士非
常执着，很认真。”所以董琪在创作时选了屠呦
呦身着镂花毛衣的照片，展现她女性坚韧柔美
的一面。

第三幅刻画袁隆平院士。在董琪看来，袁
先生是深耕于土地的，他有着对土地的厚爱，
因此他脸上展现出来的是一种亲切和质朴感，
但他同时又是一个科学家，所以绘画时选择了
他身着西装的照片底版。“袁先生的眉毛很难
画，他的眉毛比较稀少，用点线表现的时候得
考虑眉毛结构，就必须参考他年轻时候照片中
的眉毛。”

“此绘画非彼绘画。”聊到这里，董琪突然
笑了一下。走近那三张画会发现，画面上的每
一根线条都是由无数点连接起来的，它们并非
一条完整的线。

“因为后期还要在钢板上雕刻，所以在画
的时候就得用‘点’表现‘线’，为后期的刀刻做
好准备。”董琪解释道，在表现点线关系时，要
反复琢磨、反复思考，人物性格的特点和线条
的刚硬和柔软要相符。

正因为工艺特殊，董琪创作这样一幅雕刻
版肖像画需要100个小时左右，有时候半天的
功夫也就刻了几根线，就几毫米的长度。

她拿出了自己的雕刻工具——那是一把
传承了几代雕刻师已有 100 多年历史的钢
刀。老师传给她时，她试着用小拇指顶刀柄特
别得劲，大小尺寸刚好合适，“你就是干这行

的。”老师很是欣慰。
钢刀刻钢板，董琪形容那种感觉就像“刻

在一个很硬的木头上”。刀比钢要更硬一点，
而她所用的钢板是没经过淬火的，硬度相对较
低。

可以说，这是一个慢工出细活的工种。
有时候着急想快点刻，啪，就戳到手上

了。因为是在方寸大小的钢板上作画，刀必须
磨得非常锋利，“刀尖到什么程度呢？往指甲
上轻轻一放，就扎进去了。”因此，在刻画过程
中，董琪时刻谨记着“慢就是快”的原则。

由3到12，雕刻中国科学家群像

在创作钟南山、屠呦呦、袁隆平三位科学
家的肖像画过程中，董琪逐渐萌生了给更多科
学家创作雕刻版肖像画的想法，并且把科学家
的故事记录下来，用雕刻画+文字的形式，为传
播和弘扬科学家精神出一份力。

“当时特别遗憾，本来跟袁院士约好去他
家当面采访，时间都定好了。没想到……”5月
22日，当袁隆平逝世的消息在董琪手机上弹出
时，她一时难以相信，四处求证，想确认这是个
假新闻。

也就在那一刻，董琪产生了想要抓紧时间
记录的紧迫感。

“我怕来不及。也许大家都忘了，科学家
是人，不是神。”在董琪看来，“人们理所应当地
认为科学家的每一次亮相都是带来新的科技
难题的攻克，但忽略了很多科学家已经八九十
岁了，他们常年或在实验室或在野外，有一天
也会离我们而去。”想起这次终身无法弥补的
遗憾，董琪眼睛里流露出后悔的神色。

这件事情也促使董琪想更多更快地去记
录这些为国奉献的科学家们，“错过了袁先生，
不能再错过其他科学家了。”

在中国的发展历程中，涌现出很多优秀的
科学家，每一位都是国之栋梁。画谁？选多少
个？是值得细细考量的问题。

董琪首先考虑的是不同领域具有代表性
的科学家，比如医疗、航天、国防等；其次是大
家比较熟知且对这些领域比较了解的，比如钟
南山、袁隆平等；然后是带一些科普性质的，等
等。

反复思考后，董琪选择了包括钟南山在内
的12位科学家作为她正在撰写的《使命——
科学大家讲邮票里的中国故事》一书的创作对
象。“他们身上有作为科学家的共性，比如心系
人民，甘于奉献，纯粹童真，极其严谨又特别敢
想等等特点，他们是国之栋梁的代表，是代表，
不是唯一。”

为何选择12位？董琪解释道，我国自古
就有十二生肖、十二时辰，这个数字代表的是
轮回，是生生不息。

《天空中最亮的星》三幅雕刻版肖像作品

“避免更多的感染，减少死
亡，对于医生来说，还有什么比这
个更重要。”

“青蒿素是中医药献给世界
的一份礼物。”

“中国人的饭碗要牢牢地掌握
在自己手上。”


